



UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR
DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN
BOLETÍN DE PRENSA Nº 096

18 de marzo de 2021

Las Masculinidades, un camino hacia la deconstrucción de los sistemas de poder

El proyecto "Plan para la prevención y atención de la violencia de Género en la Facultad de Ciencias Administrativas" con el apoyo del Instituto de Investigación en Igualdad de Género y Derechos, (INIGED) realizó el foro "Estudios de las masculinidades en la prevención de la violencia de género" un abordaje hacia los conceptos para transformar características violentas naturalizadas en la sociedad.

Leonardo García, Director de la Organización Social de Género y Masculinidades, se refirió a las prácticas de violencia generadas a partir de las masculinidades hacia los otros, porque dentro del sistema patriarcal, los hombres ejercen un poder que muchas veces es naturalizado y provoca resistencias frente al reconocimiento de la violencia.

Señaló que la masculinidad evoca una forma de disciplinar, controlar, evaluar jerarquizar premiar o castigar a quienes siguen o se salen de lo establecido. Con el paso del tiempo y el aparecimiento de las luchas femeninas, reconocerse bajo el estereotipo macho y fuerte, se convirtió en un riesgo, por lo tanto, el hombre contemporáneo busca alejarse de ello, sin reconocerse y hacer un análisis más profundo sobre su posición de poder para evitar cometer violencia y cambiar desde sus espacios, desestructurar prácticas heredadas por años en donde prima la estratificación y jerarquización de los géneros.

Por otra parte, Edgar Vega, Coordinador académico de la Maestría en Género y Comunicación de la Universidad Andina Simón Bolívar expuso sobre un estudio de masculinidades realizado en el año 2014 a operadores de salud sexual y reproductiva de siete ciudades del país, dividido en tres grupos etarios, niños de 10 a 14 años, jóvenes de 15 a 19 años, y adultos de 20 a 39 años de edad.

Los hallazgos mostraron varios nudos críticos que se explican en tres elementos: el machismo, la falta de programas de información y sensibilización sobre salud sexual y reproductiva, y la falta de capacitación en los operadores de salud. En cuanto a los patrones culturales del machismo, la prueba más grande de virilidad se encuentra en la práctica sexual, existe una concepción errónea en donde el acto frenético, compulsivo y sin consideraciones fue naturalizado. Además, se evidencio la necesidad de instruir en una adecuada sensibilización de derechos humanos y de las mujeres en la sexualidad, y acceder a capacitaciones que vayan más allá de la relación coital.

En los niños cuestionados, se evidenció un esfuerzo por apartarse de la homosexualidad y a partir de ello mostrar signos de masculinidad erróneamente heredados por sus padres. En el grupo de jóvenes su afán estaba en las relaciones sexuales y la distinción de las mujeres que servían para ello y sus novias. Por último, el grupo adulto mostraba una preocupación innecesaria sobre el rendimiento sexual, la disfunción erétil y el consumo de medicamentos sin necesitarlos, porque se ven menos que los hombres más jóvenes.

Ambos panelistas coincidieron en que el trabajo de las masculinidades está en el reconocimiento de su posición privilegiada de poder y el trabajo continuo para perder ese poder y cambiar la violencia hacia los otros. **AC**

La información completa del foro puede ser encontrada en el siguiente link:
<https://www.facebook.com/InstitutoINIGED/videos/439297497286796>